



Fédération des
Centres Sociaux
et Socioculturels
de Charente



Sommes nous des acteurs de la démocratie ?

Le banquet des banquets de la fédération des centres sociaux de Charente

Objet

Le jeudi 8 décembre à 18h15, à la MJC Mosaïque. [inscriptions](#).

Comme à chaque fois, convivialité et débat seront à l'ordre du jour de ce banquet des banquets. Mais pour une fois, le banquet n'aura pas lieu sur la place publique, puisqu'il sera réservé aux acteurs du réseau. Ce sera un moment entre-nous, qui nous permettra de :

- faire le bilan de notre campagne de banquet citoyen,
- nous interroger sur notre place comme « acteur de la démocratie »,
- imaginer un projet commun pour 2023,
- vivre une expérience de banquet inspirante,
- bien parler, bien boire et bien manger.

Programme

- 18h30** une inclusion totem pour s'habituer à prendre position, autour de questions innocentes :
- je commence à être opérationnel au son du réveil, après la douche, après le petit déjeuner, encore un peu plus tard.
 - pour travailler, je préfère windows, mac, linux, papier-crayon.
 - le soir j'aime retrouver mon lit, ma télé, mon bar, mon bureau.
 - les jours de soleil je travaille pas du tout, moins bien, mieux, j'ai pas le temps de regarder par la fenêtre.
- 19h** On discute chacune des propositions suivantes durant 20 minutes, par table de quatre ou cinq. Quelqu'un prend note, quelqu'un veille au partage de la parole.
- Animer un débat public on sait faire.
 - À part remplir nos ventres, les banquets n'ont servi à rien.
 - La concurrence entre nous a été efficace.
 - Les centres sociaux ne sont pas des acteurs de la démocratie.
 - L'année prochaine, on garde le repas, mais on remplace le débat par la sieste.
- 20h30** On mange.

Règles

- Essayer de comprendre l'avis d'autrui plutôt que de le critiquer.
- Exposer son avis sans essayer de convaincre à tout prix.
- Veiller à ce que tout le monde parle.
- Sur chaque table, une personne prend note, une autre veille au partage de la parole.

Point sur la méthode

Le format « banquet citoyen » n'est pas forcément des plus adapté pour faire le bilan d'une action, car cette méthode favorise la pluralité des opinions plutôt que le consensus univoque. Mais la légèreté importe aussi à la construction d'une aventure collective, et à défaut de bilan univoque, nous aurons, à l'issue de la soirée, enrichi nos avis personnels de ceux d'autrui. Cette méthode permet donc d'enrichir notre expérience personnelle, et nos expériences enrichies pourront être mobilisées lors de prochaines actions collectives.

Compte rendu

Convivialité

Les banquets étaient riches en échange, ont favorisé la synergie en interne, avec les partenaires, et les habitants.

Débat

Parfois, débattre peut-être frustrant s'il n'y a rien d'organisé derrière, mais en même temps, retrouver des moments où nous discutons entre nous, et favoriser l'échange nous paraît utile et nécessaire dans la vie démocratique d'aujourd'hui. Peut-être que les centres sociaux sont un des rares lieux où s'organisent des débats respectueux aujourd'hui.

Centres sociaux acteurs de la démocratie

Être acteur de la démocratie est dans nos rôles et nos missions, la charte des centres sociaux le rappelle, en défendant l'idée de démocratie participative. Mais c'est de moins en moins simple du fait de nos financements et de nos formations. Nous devenons frileux par manque d'autonomie.

Compétences professionnelles

Nous constatons savoir trouver les personnes ressources pour nous accompagner dans l'animation des banquets, mais nous sentons peu armés pour animer ceux-ci. On manque de formation pour animer les débats, gérer les conflits.

Coordination entre nous

Sans être en concurrence entre nous, voir les camarades organiser un banquet a pu être un facteur motivant. Et c'était tout de même grisant de faire tous nos événements uniques, et d'affirmer ainsi nos singularités. La diversité est aussi l'une de nos richesses. La cohésion, nous la trouvons par l'organisation fédérale : même communication, même visuel.

Nous aurions néanmoins pu organiser un échange de pratique préalable à la tenue des banquets.

L'année prochaine

Nous souhaitons organiser de nouveaux banquets l'année prochaine. L'idée de nous coordonner autour d'une autre thématique ou d'un autre événement ne convainc personne : il nous faut continuer dans la lignée des banquets, continuer à s'affirmer comme acteur de la démocratie et comme promoteur de convivialité, et profiter de cette première expérience pour faire mieux encore :

- en associant les habitants à la préparation des banquets,
- en utilisant les reportages réalisés pour les mobiliser en amont,
- en ayant une communication visuelle, auprès de la presse, et de nos partenaires plus efficace,
- en utilisant notre matériel roulant,
- en organisant un temps d'échange de pratique pour voir nos compétences progresser.